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STADTTEILBEIRAT RAHLSTEDT-OST 
Protokoll vom 28.04.2022 

18.00 – 20:00 Uhr, Hybridveranstaltung 

 

TAGESORDNUNG   

1. Organisatorisches 

- Feststellung der Stimmberechtigung 

- ggf. Nachbesetzung freier Mitgliederplätze  

- Genehmigung der Tagesordnung und des Protokolls vom 31.03.2022 

2. Zentraler Grünzug, Wohnumfeldverbesserungen, Mietergärten – Frau Rieke (Geschäftsstel-

lenleitung SAGA) stellt aktuelle und geplante Projekte der SAGA in Rahlstedt-Ost vor  

3. Vorstellung der Ergebnisse der Gesundheitsbefragung (Christine Jakobi) 

4. Aktuelles aus dem Stadtteil 

- Aktuelle Berichte zu RISE-Projekten 

- Sonstiges Aktuelles 

5. Verfügungsfonds Rahlstedt-Ost (aktuelle Restmittel: 35.000 €) 

- Es liegen zurzeit keine Anträge vor 

6. Infos, Verschiedenes, Termine 

 

 

TOP 1 ORGANISATORISCHES, GENEHMIGUNG DES PROTOKOLLS 

Frau Steenwarber (Moderation/Lawaetz-Stiftung) vom Stadtteilbüro Rahlstedt-Ost begrüßt alle Teil-

nehmenden. Die Sitzung findet als Hybridveranstaltung statt. Es sind Teilnehmende vor Ort als auch 

digital anwesend - davon 13 stimmberechtigte Mitglieder. Zum Protokoll vom 31.03.22 gibt es keine 

Anmerkungen, das Protokoll wird genehmigt. Es gibt zwei neue Kandidat*innen für die freien Plätze 

als Beiratsmitglied aus der Bewohnerschaft. Die anwesende Kandidatin und der Kandidat werden 

einstimmig von den stimmberechtigen Mitgliedern als neue Mitglieder aufgenommen (Ja 13 | Nein 

0 | Enthaltung 0).  

 

TOP 2 ZENTRALER GRÜNZUG, WOHNUMFELDVERBESSERUNGEN, MIETERGÄRTEN 

Frau Rieke (Geschäftsstellenleitung SAGA) stellt die aktuellen sowie geplanten Projekte der SAGA in 

Rahlstedt-Ost vor. Einleitend zeigt Frau Rieke anhand einer Präsentation die Ausganslage des SAGA 

Bestands 2016: Instandsetzungsbedarf an Fassaden und Dächern, fehlende Freiraumqualitäten, man-

gelhafter Zustand von Wegen (Barrierefreiheit, Beleuchtung), fehlende Wohnungen für größere 

Familien. Unter dem Motto „Dem Quartier ein neues Gesicht geben“, wurden bereits 2016 die ersten 

Instandsetzungsmaßnahmen ohne RISE-Förderung durchgeführt. Die Siedlungsbauten wurden an-

hand eines abgestimmten Farbkonzepts instandgesetzt (Dachinstandsetzungen, Austausch der Bal-

konverkleidungen). Mit der RISE-Förderung sind im weiteren Verlauf der Maßnahmen die Mietergar-

tenprojekte gestartet. Wo vorher überwiegend „Abstandsgrün“ zwischen den Gebäuden vorzufinden 

war, haben Bestandsmieter, nach Modernisierung der Dächer und Fassaden, im EG einen Mietergar-

ten mit Zugangstreppe erhalten. Weiter präsentiert Frau Rieke vorher/nachher Bilder des familien- 

und insektenfreundlich umgestalteten Grünzugs-Süd. Hier zieht sich ein Spiel- und Bewegungsband 

zieht entlang des Grünzugs. Auch ein zentraler Quartiersplatz mit „besitzbarer Kunst“ der Berliner 

Künstlerin Anne Ochmann unter Mithilfe der Bewohnerschaft ist entstanden. Zudem hat die SAGA 

dem Gemeinschaftsgartenprojekt Garten-Hegen Fläche im Grünzug-Süd zur Verfügung gestellt. 

Auch der Hort der Grundschule Am Sooren nutzt die Gartenfläche im Rahmen eines Ackerprojektes 

mit der Ackerdemia e.V.. Das Imker-Projekt mit Quartiersimker Lasse Drube hat eine überarbeitete 
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Fläche mit Infotafel, Blühinseln und Sitzecke für die Bienensprechstunden erhalten. Zur Förderung 

der Artenvielfalt im Quartier, hat die SAGA zahlreiche Projekte umgesetzt wie die Installation von 

mehreren Nistkästen in Kooperation mit dem Neuntöter e.V. und u.a. mit dem NABU, eine neue und 

insektenfreundliche Wegebeleuchtung im Grünzug-Süd sowie Insektenwiesen und Blühsäume. Zu-

dem erfolgte im Januar 2022 eine Umstellung der Gartenpflege und die Errichtung eines ersten Tot-

holzwalls. Mit der aktuellen Errichtung des letzten Spielplatzes vor Schwarzenbeker Ring 43 werden 

die Arbeiten am Grünzug-Süd abgeschlossen. 

 

Eine weitere geplante Maßnahme ist die Schaffung familienfreundlichen Wohnraums im Hauke-

Haien-Weg 10. Hier entsteht ein Neubau von 9 großen Reihenhäusern; Bezug voraussichtlich Januar 

2023 für große Familien.  

 

Nach Fertigstellung des Grünzugs-Süd (nördlich der Kielkoppelstraße), erfolgt mit der RISE-Förde-

rung die Umgestaltung des Grünzugs-Nord. Das Grobkonzept ist in zwei Beteiligungsrunden bereits 

in 2020 erfolgt. Die Ausführungsplanung erfolgt in 2022 inklusive einer Bewohnerbeteiligung; die 

bauliche Umsetzung ist für 2022/2023 geplant. Die Instandsetzung des Punkthochhauses im So-

reneck 15 hat bereits begonnen; die Instandsetzung im Soreneck 9 – 13 beginnt in 2022. Die Woh-

numfeldmaßnahmen sollen in 2023 erfolgen. Eine Mieter*innen-Beteiligung im Rahmen Planung 

Grünzug-Nord folgt. Auch im Schwarzenbeker Ring 1 – 17 wird vieles passieren. Die Instandsetzung 

der Fassaden 1-17 erfolgt in 2022, die anschließende Umgestaltung des Wohnumfelds (inkl. Mieter-

gärten, Kinderspielplätzen) ab Ende 2022. Eine erste Beteiligung hierzu hat bereit 2021 stattgefun-

den, eine weitere Beteiligung ist in 2022 vorgesehen. Südlich des Deichgrafenhaus wird an der Kiel-

koppelstraße ein Mehrgenerationenhof entstehen. Eine erste Beteiligung hat 2021 stattgefunden, 

eine zweite Beteiligung und die Ausführungsplanung wird in 2022 starten. Die Bauumsetzung ist in 

2022/2023 geplant. Im Rehwinkel 2 – 14 ist nach nunmehr erfolgter Instandsetzung eine Wohnum-

feldgestaltung. Geplant mit einer Beteiligung in 2022 und der Umsetzung möglichst ab 2022. Auch 

in der Kielkoppelstraße 55 – 71 erfolgt eine Wohnumfeldgestaltung nach abgeschlossener Instand-

setzung. Auch hier ist eine Beteiligung in 2022 sowie die Umsetzung möglichst ab 2022 geplant.  

 

TOP 3 VORSTELLUNG DER ERGEBNISSE DER GESUNDHEITSBEFRAGUNG (CHRISTINE 

JAKOBI)  

 

Frau Jakobi stellt die Ergebnisse einer 2019 durchgeführten Gesundheitsbefragung vor. Das Ziel der 

Umfrage war es, heraus zu finden, was sich die Bewohner:innen für ihre Gesundheit wünschen und 

wo ihre Bedarfe liegen.  

Ursprünglich sollten 100 Personen befragt werden. Leider hat  die Corona-Pandemie dieses 

Vorhaben zunichte gemacht. Ein Teil der Umfrage ist sicher schon überholt, aber es gibt doch 

Wünsche welche sich evtl. noch berücksichtigen lassen.  

Insgesamt nahmen 86 (w 60/ m 24, 2 ohne Geschlechtsnennung) Personen an der Umfrage teil.  

Zusammenfassend kann gesagt werden, dass die  Menschen in Rahlstedt-Ost hilfsbereit sind und 

an vielen Orte helfen.  

Die meisten der Befragten (94%) können Fahrrad fahren und ein großer Teil (88%) kann 

schwimmen. 79 % hätten sich gewünscht, dass das Freibad in Rahlstedt-Ost bestehen bleibt. 94% 

haben schon einmal Sport getrieben, weit vorn lagen hier Fahrrad fahren, Schwimmen, Fitness, 

Fußball, Handball.  

Die meisten Nennungen bei den momentanen Sportwünschen waren Schwimmen, Fitness, 

Radfahren, Tanzen, Rückengymnastik, Bauch, Beine&Po, Yoga, Fußball, Basketball, Jogging, Nordic-
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Walking. 37% der Befragten würden an einer Gesundheitsberatung teilnehmen. Das Thema 

Bewegung lag knapp vor Abnehmen/ Gewicht, dicht gefolgt von Ernährung und Umgang mit 

Stress. Beratung pflegender Angehöriger und Verhütung von Kinderunfällen erreichten jeweils 10%. 

Die Menschen wünschen sich vor allem Kochkurse zur gesunden Ernährung, verschiedene Treffs 

und Erste Hilfe Kurse.  

Es gibt viele Kinder in Rahlstedt-Ost, so ist es nicht verwunderlich, dass im Rahmen von RISE die 

Wünsche für bauliche Veränderungen die der Gesundheitsförderung dienen auch für diese 

Personengruppe von Interesse ist. Einen Inliner -Parcours wünschen sich 38%, dicht gefolgt vom 

Kletterwald 37%, 31% Fitness-Parcours, 30% Wald-Fitness-Lehrpfad , der Wasserspielplatz bekam 

24% und der eingezäunte Kleinkinderspielplatz 20%. 

 

TOP 4 AKTUELLES AUS DEM STADTTEIL 

Aktuelle Berichte zu RISE-Projekten 

Entdeckungstouren 

Das Programm für die Entdeckungstouren 2022 ist nun da und wird demnächst an alle Haushalte 

verteilt und kann auch im Stadtteilbüro mitgenommen werden. Für die Touren kann man sich ab 

jetzt anmelden. 

 

Lastenrad für Rahlstedt-Ost 

Die Klima-Mittel des Bezirks sind für das Lastenrad bewilligt worden. Nun kann das Projekt weiter-

bearbeitet werden. Geplant ist eine Andockung des Projektes an den Bauspielplatz Rahlstedt-Ost. 

Auch ein Name für das Lastenrad wird gesucht werden. 

 

2. Fahrradaktionstag 

Aufgrund der hohen Nachfrage wird es einen zweiten Termin für den Fahrradaktionstag am So., den 

15.05.22 auf dem Quartiersplatz im Grünzug-Süd (hinter der Arztpraxis Fix) geben. Angedockt wird 

die Aktion an das Frühlingsfest des Garten Hegen. Im Plenum wird eine Teilnahme des Beirates mit 

einem Infostand diskutiert. Es findet sich eine kleine Vorbereitungsgruppe.  

 

Jugendbeteiligung 

In Kooperation mit Damaris Hallmann von „Streetlife e.V.“, soll das Thema Jugendbeteiligung wieder 

stärker in den Fokus rücken. Hierzu wird ein geeignetes Format erarbeitet werden. In einem ersten 

Austauschgespräch mit dem Stadtteilbüro, wurden Veranstaltung für Jugendliche nachgedacht, die 

mit Jugendbeteiligung verknüpfen werden (Open Air Kino, Kulturfest, Kletteraktion o.ä.).  

 

Stadtteilmodelltour des Stadtteilbüros 

Das Team des Stadtteilbüros ist mit dem Stadtteilmodell an unterschiedlichen Standorten im Quartier 

unterwegs und fragt Bedarfe der Bewohnerschaft ab. Aus den Gesprächen lässt sich schlussfolgern, 

dass viele Bewohnerinnen und Bewohner gerne in Rahlstedt-Ost leben und zufrieden sind. Die RISE-

Maßnahmen wie die Umgestaltung des Grünzugs-Süd oder das Stadtteilbüro sind vielen bekannt.  

 

Offene Werkstatt am 20. Mai 2022 

Zu Beginn der RISE-Stadtteilentwicklung hat 2018 die 1. Entwicklungskonferenz in der Schule Am 

Sooren stattgefunden. Zur Mitte der RISE-Förderlaufzeit ist eine zweite große Beteiligung vorgese-

hen. Pandemiebedingt wird diese als „Offene Werkstatt“ am 20.05.22 auf der Grünfläche gegenüber 

dem Penny Parkplatz im Schimmelreiterweg stattfinden. Im Rahmen der Offenen Werkstatt kann auf 
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den bisherigen RISE-Prozess zurückgeblickt und neue Projektideen gesucht werden. Die Öffnungs-

zeiten der Offenen Werkstatt sind von 10-12 Uhr und 15-18 Uhr. Ab 15 Uhr erwartet die kleinen 

Besucher*innen zudem ein Kinderprogramm. Die Ergebnisse der Offenen Werkstatt fließen in die 

Fortschreibung des Integrierten Entwicklungskonzeptes mit ein.  

 

Bewohner ohne Obdach 

Der ehemalige Bewohner ohne Obdach war während der Winterzeit in einem Winternotprogramm 

untergebracht. Da dieses nun ausgelaufen ist, bietet die Dankeskirche ihm einen Schlafpatz samt 

Dixie-WC neben Kirche. Die Pastorin Wiebke Meers ruft die Bewohnerschaft zur Unterstützung auf.  

 

Sonstiges Aktuelles 

Barrierefreiheit in Bussen 

Im Beirat wird das Thema Barrierefreiheit in den Bussen diskutiert. Genannt wird vor allem die Buslinie 

162, die durch Rahlstedt-Ost fährt. Einer Bewohnerin ist aufgefallen, dass bei 2/3 der Fahrten das 

Viererabteil, welches für Geheingeschränkte vorgesehen ist, über eine Stufe erreichbar ist. Der Kon-

takt zum HVV wurde bereits aufgenommen, allerdings bislang erfolglos. Es wird im Plenum vorge-

schlagen, sich mit dem Thema an den Seniorenbeirat Wandsbek zu wenden oder an den Rahlstedter 

SPD-Bürgerschaftsabgeordneten Ole Thorben Buschhüter. Zudem wird erwähnt, dass aufgrund des 

Fuhrparks aktuell keine andere Lösung möglich wäre bzw. keine anderen Busse fahren können.  

 

Aktuelles von Christine Jakobi 

Ab dem 17. Mai findet im Haus am See in Hohenhorst Fitness für Mädchen und Frauen statt – immer 

dienstags 18-19:30 Uhr. Auch das Café digital bietet Unterstützung beim Umgang mit dem Smart-

phone oder PC an. Das „Horst & Friends“ feiert zudem Neueröffnung mit folgenden Öffnungszeiten: 

Mo-Fr 10-19 Uhr. Mittwochs findet ein Fitness-Angebot für junge Männer statt. Weiteres unter: 

https://www.haus-am-see-hohenhorst.net/  

 

Thema Müll 

Im Beirat wird über eine Idee für eine gemeinsame Müllsammelaktion nachgedacht. Es wird auf eine 

Rahlstedt-Gruppe bei Facebook verwiesen, die sich trifft. Zudem wird über einen Antrag an den Ver-

fügungsfonds für die Anschaffung von Westen, Zangen etc. nachgedacht sowie über die erneute 

Einladung eines Referenten von den Stadtreinigung Hamburg. 

 

TOP 5 VERFÜGUNGSFONDS 

Es liegen keine Anträge vor.   

 

TOP 6 INFOS, VERSCHIEDENES, TERMINE 

Themen Beiratssitzung am 19.05.22 

• Vorstellung: Planung Neubau auf dem Gelände des Bauspielplatzes  

• Ort: der Beirat spricht sich für das Stadtteilbüro aus 

 

 

Die nächste Stadtteilbeiratssitzung findet am Donnerstag,  

den 19.05.2022 um 18:00 Uhr im Stadtteilbüro Rahlstedt-Ost (Hegeneck 7-9), statt. 

 
Für die Niederschrift: Stadtteilbüro Rahlstedt-Ost in Abstimmung mit dem Bezirksamt Wandsbek 

 

https://www.haus-am-see-hohenhorst.net/

